
全力以“复”！6月20日CBA复赛，

疫情憋出一个自以为得计的“复”字。

“唤燃亿心”！ 7月25日中超联赛

开打，又冲出一组捣糨糊词。 你要把

这种抖机灵当“焕然一新”去听读，全

国语文老师能气昏一半。

我们处女座啊，总有各种生理心

理洁癖，忍不住又要吹毛求“屁”。 这

也难怪当年入职CCTV时，人事处樊

浩然处长看了简历后调侃：“你们处女

座有洁癖，适合在电视台工作，视频音

频的制作最讲究干净。 ”

疫情没完没了，消费每况愈下。 会

哭的孩子有奶吃！ 瞧人家电影圈、旅游

界天天哭穷喊艰难，就等着国家政策倾

斜和产业补贴支持。 体育界太实诚，几

十年举国体制、金牌战略根深蒂固的观

念，不是太在乎疫情影响下市场萧条带

来的产业凄凉。但是CBA和中超就不一

样了，职业赛事成本过高，职业选手工

资忒贵，2020年如果再 “足篮”打水一

场空的话，中国体育产业的GDP下滑就

有点惨了。

但体育行业收入再惨，也不应该是

海报胡乱用字、用词、误人子弟的借口。

尤其是CCTV对CBA赛事的广告宣传，

也跟着全屏展示“全力以‘复’”，带来的

后果一定会是“上梁不正下梁歪”，对青

少年观众的文字认知“毁”人不倦。

当年大学毕业后在中央电视台工

作过十来年，经历了王枫、黄惠群、杨伟

光三任严谨认真的老台长。他们都有一

个严格霹雳手段，就是对屏幕上的错别

字，对播音主持们念出来的白字别字进

行严厉处罚。我一同学在广告部当副主

任，就因为给一咳嗽糖浆做广告，把“刻

不容缓”成语，抖机灵换成“咳不容缓”

字幕，被罚款半个月工资。

惨的还有我山东安丘市一老友的

儿子， 就因为常看山东鲁能足球海报，

中考分数离重点学校录取线就差了1

分。 后来查试卷才知道，他把“众志成

城”， 习惯写成了山东鲁能足球文化影

响的口号“众志橙城”。一字之差丢1分，

您说冤不冤？

《三字经》里最被经常引用的就是

“养不教，父之过。 教不严，师之惰”。 但

在网络信息爆炸，体育文化传播自作聪

明的时代，可别加一句“误子弟，足篮

错”。

我还真不是迷信， 近年来时常发

现：越是在海报上胡乱篡改成语，随意

把歇后语、俏皮话同音字改做口号的球

队，就越是容易被踢出足球江湖。 比如

上海申鑫队，是我见到最能在海报上捣

糨糊，最会玩无厘头的俱乐部。 他们迎

战山东鲁能敢叫嚣“鑫悦橙服”，挑战申

花也硬挺“雄鑫壮志”，真觉得自己“跳

动不息，勇敢的鑫”了？其实早就成为各

队收取3分“从鑫开始”“福地抽鑫”的嘴

边肉。

之所以坚决痛斥体育海报烂搞“全

力以‘复’”或“唤燃亿心”，就是因为这

类误人子弟的文化段子听得、见得太可

笑了。

有一年跟《三联生活周刊》苗炜老

师去台湾垦丁游览《海角七号》拍摄地，

台湾著名体育节目主持人傅达仁先生

就讲了一个台湾学生不好好学国文，字

不达意的作文。大意是“早上醒来，整理

好遗容（仪容），学校组织我们前往垦丁

参加毕业旅行……”傅达仁调侃：“就这

还要去中国化教育？ 还搞台独？ 再搞就

都成遗容了。 ”

更有一微信笑话截屏———2020是

庚子闰年，运势不顺，时常右眼跳。依照

老话“左眼跳财，右眼跳灾”的说法，这

是凶兆。 我的妈呀！ 这家伙的错别字还

真带来了霉运，瞧这大半年，全世界人

民都把半个胸罩戴嘴上了……

戏剧化

麦卡

最近有媒体报道称， 高拉特代表

中国队出战卡塔尔世预赛基本无望，

原因是他没有满足国际足联对于 “球

员在年满18周岁后在相关会员的领土

上不间断地生活至少五年”的要求。

高拉特2018年下半年回巴西，2019年

初租借到帕尔梅拉斯，2019年5月提前

终止租借合同回到中国。 他离境的连

续时间，确实超过了半年。 但是，如果

按照自然年———2018年和2019年———

高拉特都待满了半年。

在国际足联章程中， 并没有解释

“连续居住”的具体定义。既然没写明，

并且“连续居住”概念在各国政策常见

并且有相对统一的解释， 那么就应该

默认参照各国最常见的规定———也就

是按照自然年，超过一定时间来计算。

退一步说，如果各国标准不同，而国际

足联自身又没作出详细界定， 那么就

应该参照球员申请入籍国对于连续居

住的要求。高拉特已经顺利入籍中国，

就说明他符合相关规定。

有人举了原权健外援莫拉斯成功

归化乌克兰的例子，试图论证“连续居

住五年”的必要性。 莫拉斯2012年7月

18日从保加利亚转会到乌克兰球队

后，于2019年入籍。 但是2017年2月28

日至6月30日短暂租借到天津权健。

因此， 说莫拉斯租借时已经满五

年居住是不对的 ：2012年7月18日到

2017年2月28日，他在乌克兰连续居住

显然没有到五年。

那么有没有一种可能， 莫拉斯在

租借到权健之前， 就已经满足了在乌

克兰连续生活五年的条件呢？事实是，

即便从2011年他第一次到乌克兰踢球

算起， 中间同样去过保加利亚踢了一

年， 即便中途回过乌克兰并且居住超

过半年， 和高拉特至少也是类似的情

况。

莫拉斯成功入籍乌克兰并代表国

家队出场， 去年欧预赛葡萄牙和卢森

堡还为此上诉过，认为莫拉斯违规，但

遭欧足联驳回， 这也证明了莫拉斯归

化的合规性。

回过头说， 同期申报的洛国富和

阿兰， 都在3月9日获得国际足联运动

员身份委员会通知过关， 高拉特的身

份确认搁浅，是事实。

但这并不代表国际足联一定是对

的，他们自己的规定就语焉不详。 高拉

特短暂的租借经历，确实给了国际足联

操作和解释的空间，毕竟高拉特如果归

化成功，对国足的同组竞争对手是一个

很大的威胁，而国际足联对于归化球员

的审批趋势也是越来越慎重。

现在该做的是据理力争， 向国际

足联球员身份委员会出示更多证据来

证明高拉特的连续生活时间没问题。

无论根据规则还是根据过往案例来

看，如果能够及时沟通，高拉特仍然有

机会赶上这一届国足和世预赛。 如果

等到国际足联盖棺定论后， 再上诉到

国际体育仲裁法庭， 那样就希望渺茫

了。

高拉特的国足梦，需要和时间赛跑。

棋哥

棋从断处生
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中超开赛的时间终于官宣，就在

这个月的25日。甚至网上已经有消息

曝光了中超赛会制比赛第1轮的对

阵，上海申花将会在大连挑战江苏苏

宁。

中超终于官宣重新开赛，目前得

到的消息是球队将从7月底到9月底，

这两个月里像CBA那样进行全封闭

的比赛。 对于所有中外球员来说，赛

会制比赛肯定不是第一次，但是这样

的全封闭的比赛模式，毫无疑问是第

一次。

据说足协有关方面也考虑到了

这一点，所以“中超复赛会安排心理

医生，缓解没有家人、朋友的心理煎

熬”。

从7月下旬到9月下旬，两个月完

全封闭，训练场、酒店、比赛场三点一

线，并且八个队住在一个酒店。 所有

球员教练除了规定的地点之外，将无

法外出。

心理医生有作用，但解决不了漫

漫长夜的实际无聊。我认真地提个建

议：可以每晚在酒店给中超球员开各

种培训班，比如英语口语等。 不管你

出不出国踢球，英语都是球员最重要

的基本技能之一，会帮助你更好地跟

外援外教以及那些外籍裁判交流。

外援也别闲着，可以组织外援在

两个月里集体学中国文化特别是学

习汉语，别都是中国国脚了，基本的

汉语交流都没法完成。看看那些中国

话讲得特别溜的老外网红，用中国话

夸中国，圈粉速度那叫一个快。

作为球员个人，也可以借鉴日本

国脚长谷部诚的做法，买个十几本书

带过去，每晚抽出两个小时阅读。

总之，要提前做好准备，两个月，

不是闹着玩的。如果天天外援们就是

在酒吧咖啡厅里一起聊天，中国球员

就是在屋里坐在一起打游戏，那这两

个月，对他们而言，只会更加漫长难

熬。

中超开赛后
的心理考验

7月1日， 中国足协官网发布消

息：2020年中国足球超级联赛将于7

月25日分别在苏州赛区和大连赛区

举行。

今年的中超联赛原定于2月22

日打响， 但受到新冠肺炎疫情的影

响，整个赛季被迫推迟。 此后，有关

中超联赛何时开幕的消息不断翻

新。 从传说中最早4月份可以开赛，到5

月份开赛，到中国足协正式提交的6月

份开赛的计划方案， 再到如今正式获

批的7月25日开赛的官方结果，这条路

走得好不崎岖……

根据中国足协官网的公告，确定开

赛时间后，中国足协将于7月6日在上海

召开的中超俱乐部总经理会议上，与各

俱乐部就竞赛设计、防疫措施、媒体传

播等进行深入沟通。

最受关注的当然是赛程如何安排。

中国足协拟采用“分组（分区）、分

阶段”赛制：第一阶段小组赛采取双循

环赛制， 全部14轮比赛预计在9月下旬

完赛。随后，联赛进入停歇期，给拟于10

月、11月进行的2022年卡塔尔世界杯预

选赛亚洲区40强赛最后4轮国足的比赛

留出时间。

目前，中超第二阶段比赛赛制尚未

确定，需综合疫情发展等情况而定。

显然，这样一个缩水严重的赛程安

排方案仍然留有很多不足之处。

已经有不少网友提出，为什么不干

脆利用这次疫情，索性就把中超联赛调

整为跨年进行？不是正好可以和国际足

球赛制，尤其是欧洲五大联赛，来一个

接轨吗？

其实，过去的很多年里，不断有业

界人士提出有关中超联赛跨年进行的

设想。最近的一个便是广州恒大队的主

教练卡纳瓦罗。

不过，这样的设想一直都只停留在

设想的层面。 因为反对意见众多。 最主

流也是最常见的反对意见就是：中国幅

员辽阔，气候差异太大，严寒的冬季从

根本上阻碍了北方地区， 东北更甚，来

举办跨年度足球赛事。

然而，君不见CBA篮球联赛不一直

都是跨年进行的吗？

反对者又提出：CBA篮球不一样

的，那是在室内篮球场馆进行的，气候

因素影响不大。

呵呵，那么，如果有朝一日长江以

北的各座体育场，像北京工体、大连金

州等，都加盖了屋顶，有效地把寒冬挡

在了球场以外了，中超中甲联赛跨年进

行是不是就在技术上就可行了？

呵呵，谁知道呢？

全力以“复”
与“唤燃亿心”

老骥伏枥

姬宇阳

自说自画

十有八九

●西班牙人俱乐部上周末官宣

球队主教练阿韦拉多下课。 体育总

监鲁菲特接手球队。 官员称：“俱乐

部需要明确现在保级是第一位的。”

看来阿韦拉多是由于至今不明确这

一点而被炒了鱿鱼的。 西班牙人队

自复赛后一直陷于保级泥潭， 当下

已是坐稳了副班长席位。 阿韦拉多

就这么稀里糊涂， 不晓得保级已是

当务之急了？官宣就是官样文章，以

曲笔表述意愿。 干脆爽快一点：“阿

帅你不行了， 你没有保级的本事。

请！ 拜拜！ ”这样的话说不出口，尴

尬。 这已经是西班牙人队今年第三

次让主帅下课了。 武磊加盟球队才

15个月， 一不小心就成为了五朝元

老。鲁菲特身为俱乐部高官，在主帅

位置上看来也只是个临时工。 如果

球队今年降级西乙， 武磊还与球队

共命运，那么武球王可以成为六朝、七

朝元老了。 这也算是留洋的一个新纪

录了。 无人可破。

●西班牙人在踢了32场比赛后，5

胜9平18负积24分排于积分榜末位，距

离保级安全区10个积分。 欧洲一些媒

体预测球队将即是以百分比的概率来

表示的。 西班牙人的降级概率近来从

70%升至80%，后来又冲破了90%。 最

新公布出的降级概率为97.6%。可以精

确到小数点， 欧洲足球专家是凭借什

么样的云计算才求证出来的？ 假如真

有这样的神器， 建议中超豪门们也去

进口一台。当然不算降级，只算夺冠概

率。 省得神州专家一会儿是夺冠好消

息， 一会儿是失冠坏消息， 一惊一乍

的，弄得球迷们心神不定。有了这台神

器要敲掉不少专家、 名嘴、 名宿的饭

碗，有点不作兴吧？ 嘿嘿。

●以国人的表述， 西班牙人降级

率达到97.6%可以称为降级已经十之

八九了。这“十之八九”不是俗语，而是

汉语中的成语。最早出于《晋书》。以后

南宋名将辛弃疾的赋词中有 ：“叹人

生，不如意事，十常八九。”人生不如意

事十之八九， 这就成为大家公认的成

语了。被老百姓用熟后，这十之八九的

意思引申为了大概率, 比喻为有极大

的可能性了。西班牙人坠入乙级，十之

八九。 不是因为“全村的希望”武磊置

身于这个球队，又会有多少人去关心、

关注它。 连带出来的悬念是武磊会不

会也十之八九地去踢西乙了？ 依我看

要么是十之八九地去英超， 要么是十

之八九地回中超。 要胜过十之八九，

难。

高拉特的国足梦
要和时间赛跑

中超联赛
跨年如何
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